



# IZTAPALAPA • MÉXICO

# 2019 CONFERENCIA OIDP

CIUDADES PARTICIPATIVAS CON DERECHOS PLENOS  
democracia participativa y derecho a la ciudad

Mesa territorial de intercambio de experiencias 12: Co-creación y apropiación del espacio público. Proyectos participativos urbanos, arte e interculturalidad.

Conferencistas:

Diego García Preciado, Gobierno Municipal de Guadalajara. México

Rubén Darío González, Instituto Distrital de participación Ciudadana-IDPAC. Colombia

Raúl Basulto Luviano, Alcaldía de Iztapalapa. México

Alejandro Romero, Colectivo Sembrartes. México

Moderadora: Margarita Sierra, Secretaria de Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Jalisco, México

*“Lo importante no son las obras, sino la participación. Ya que la participación es el vehículo para lograr la sostenibilidad integral, para evaluar y adecuar las intervenciones.” (Rubén Darío González, en la 19ª Conferencia del OIDP)*

*“El arte es el vehículo no violento, el arte se presenta como el canal para expresar cosas que no decimos.” (Alejandro Romero, en la 19ª Conferencia del OIDP)*



Hoy en día los gobiernos locales discuten ampliamente acerca de la apropiación del espacio público por parte de los ciudadanos, pero el camino es complejo, porque definir qué es público y privado aún genera un enorme debate. La mesa 12 fue una oportunidad para conocer ideas acerca de cómo la ciudadanía puede verdaderamente apropiarse de los espacios públicos desde un trabajo de co-creación, es decir, mediante la interrelación entre gobierno y sociedad.

La mesa territorial de intercambio de experiencias 12 se llevó a cabo el 10 de diciembre de 2019, a las 11:30h. Los conferencistas participantes fueron Diego García Preciado, del Gobierno Municipal de Guadalajara (México); Rubén Darío González, del Instituto Distrital de Participación Ciudadana-IDPAC (Colombia); Raúl Basulto Luviano de la Alcaldía de Iztapalapa (México); Luis Manuel Ochoa, Director de BAC, Tlajomulco, Jalisco (México), y Alejandro Romero, del Colectivo Sembrartes (México). La moderadora de la mesa territorial fue Margarita Sierra de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Estado de Jalisco (México).

La moderadora, Margarita Sierra, destacó el papel que tiene la ciudadanía en la co-creación y apropiación del espacio público, señalando que este tema involucra a todos los niveles de gobierno, ciudadanía, servidores públicos...Es común pensar que lo público es de los gobiernos, pero es de enorme importancia aprender que en realidad es de todos y todas : "Los parques son nuestros, los presupuestos son nuestros, hay que aprender que todo esto es nuestro y es importante saber esto para la construcción de ciudadanía".

La moderadora abrió el diálogo a los ponentes de la mesa, con la pregunta "¿qué es la apropiación del espacio público?"

### **Intervención de Raúl Basulto Luviano, Alcaldía de Iztapalapa, México**

El ponente indicó que es fundamental recuperar el espacio público y argumentó que sin la participación de la gente, los espacios públicos tienen una corta vida. Señaló que en la experiencia de Iztapalapa se ha visto que falta más participación, y que sin ésta la recuperación del espacio público tiende a no subsistir. Es importante que en los procesos de recuperación de espacio público se definan metodologías de trabajo que permitan que la participación de la comunidad forme parte fundamental en la recuperación física del espacio, así como en su diseño y seguimiento de uso.

### **Intervención de Diego García Preciado, Gobierno Municipal de Guadalajara, México**

Para dar respuesta a la primera pregunta, el ponente mencionó que la apropiación es reconocer que el espacio público es de todos/as y cada habitante hace uso de él diariamente en menor o gran medida, lo cual tiene como finalidad concienciar a los ciudadanos para que cuiden y creen formas de participación para apropiarse del espacio público.

El orador señaló que todos tienen dos hogares, uno donde se pernocta y el otro nuestro hogar público. El hogar público, que es administrado por gobiernos, no debe ser privatizado por el mismo gobierno; tenemos que caminar y cuidar el espacio público. Finalmente puntualizó que es importante entender que los espacios públicos en los que cohabitamos son responsabilidad de todos.

### **Intervención de Rubén Darío González, Instituto Distrital de Participación Ciudadana-IDPAC, Colombia**

El ponente comentó que el espacio es donde todos/as podemos hacer el ejercicio ciudadano, donde podemos estar con nuestras familias. Señaló que para que la participación sea eficiente hay que apartar los egoísmos, haciendo nuevas ciudadanías en estos tipos de espacios. Asimismo, indicó que la planeación debe de ser pensada a futuro, teniendo en cuenta los sentimientos y las experiencias de la ciudadanía.

Un punto importante en el que enfatizó fue que la apropiación del espacio público tiene una estrecha relación con la administración, ya que ésta es la encargada de la planeación de las ciudades. Es ahí donde se debe poner especial atención para incorporar a la ciudadanía y que de esta manera se apropie del espacio público y haga valer sus derechos, siendo capaz de gobernar en sus propias ciudades.

### **Intervención de Alejandro Romero, Colectivo Sembrartes, México**

Señaló que el espacio público es importante para cohabitar con los vecinos, niños, ancianos y todos aquellos que habitan en las ciudades. Mencionó que desde un contexto de violencia,

como en el caso del estado de Veracruz en México, dentro del espacio público se están repitiendo y replicando formas de inseguridad o violencia, pero que esta violencia se refleja más en las periferias, donde habitan quienes no pueden pagar por los espacios céntricos. Su mensaje llamó a que la ciudadanía se apropie de los espacios públicos, que son espacios que nos sirven para dialogar y superar estas prácticas delictivas.

El ponente llevó ante la mesa una experiencia real que desde el Colectivo Sembrartes han abordado. Es el caso del estado de Veracruz, donde los gobernantes difícilmente intentan establecer cercanía con las comunidades. Sin embargo señaló que en estos contextos, alejados de la capital de la ciudad de Veracruz, existen parques, espacios para poder rehabilitar en compañía del gobierno, porque el espacio público es un campo de posibilidades.

### **Intervención de Luis Manuel Ochoa, Barrio, Arquitectura y Ciudad (BAC), Tlajomulco, Jalisco, México**

Para el orador, la apropiación del espacio público tiene como apellido el derecho a la ciudad, que lleva a definir la capacidad que se tiene como ciudadano/a de incidir, decidir y construir la ciudad. Señaló que el espacio puede ser apropiado y dominado.



### **Segunda ronda de intervenciones**

Una vez que cada uno de los ponentes expuso desde sus experiencias y contextos lo que significa la apropiación del espacio público, la moderadora lanzó una segunda pregunta a los ponentes para continuar con las reflexiones: “¿cómo han intervenido en estos espacios en los que trabajan?”

### **Intervención de Raúl Basulto Luviano, Alcaldía de Iztapalapa, México**

Señaló que lo más importante del trabajo que ha realizado en la Alcaldía de Iztapalapa ha sido tener en cuenta las ideas de la comunidad, y presentó los principales programas llevados a cabo en este territorio. En su presentación destacó los siguientes:

- **Urbanismo táctico:** en intervenciones urbanas de bajo costo y de alto impacto. Reconociendo la participación ciudadana desde la fase de diseño hasta la implementación de las acciones. Este programa ha contribuido a fomentar la participación ciudadana y al cambio de la imagen urbana.
- **Ludicalles:** Consiste en recuperar calles de poca iluminación y con problemas de inseguridad, permitiendo que las niñas y los niños tengan un espacio donde jugar. Se recuperan espacios públicos, se pintan murales, se instalan juegos infantiles y bancas y se convierten las calles en espacios lúdicos para la niñez y que permiten la realización de deportes a la comunidad. Se aplican metodologías de diseño participativo.
- **Caminos de mujeres libres y seguras:** Reconociendo que existe una problemática de inseguridad, se intervienen espacios públicos, realizando pintas de murales y otras intervenciones urbanas para lograr que las mujeres se sientan libres y seguras en los espacios públicos.

### **Intervención de Diego García Preciado, Gobierno Municipal de Guadalajara, México**

Recalcó lo que considera los pilares de la participación ciudadana: 1) voluntad política, 2) marco jurídico vinculador, 3) organización ciudadana, 4) capacitación, 5) socialización, 6) vinculación y, 7) deliberación. Basado en esos pilares señaló que en el Gobierno Municipal de Guadalajara se han realizado tres proyectos: i) Proyectos ganadores de presupuesto participativo, ii) Colonia Unidad Modelo y iii) Programa 100 parques. En general, los proyectos comparten una fase de pre-proyecto que se comparte con la comunidad, que decide qué añadir o eliminar.

### **Intervención de Rubén Darío González, Instituto Distrital de Participación Ciudadana-IDPAC, Colombia**

Señaló un modelo de cinco puntos para la apropiación del espacio público que fue aplicado en un barrio de Bogotá, que consistió en: 1) análisis de priorización, donde se evalúan necesidades de comunidades periféricas; 2) análisis de ubicación, buscándose lugares donde llega la infraestructura urbana, como paradas de metro; 3) se acude a la comunidad para comunicar, tocando puerta por puerta para preguntar a la gente sus intereses y de qué manera podría trabajar en conjunto con el Instituto Distrital de Participación Ciudadana; 4) diseño social participativo, que sirve para que la participación esté acorde a la apropiación que requiere la comunidad; y 5) intervención comunitaria, llevando técnicos a la comunidad, que instalan capacidades que propician la autogestión.

El ponente destacó que lo importante de este modelo no son las obras, sino la participación, ya que ésta es el vehículo para lograr la sostenibilidad integral y para evaluar y adecuar las intervenciones. Por tanto, la evaluación es una prioridad que las mismas personas entienden, porque es el camino para participar y transformar.

### **Intervención de Alejandro Romero, Colectivo Sembrartes, México**

Explicó que El Moral (colonia periférica del Estado de Veracruz) vive un ambiente de violencia al ser un espacio en disputa y ocupar el primer lugar en feminicidios del Estado. El colectivo cuenta con un equipo multidisciplinario que ha trabajado durante un año en la colonia y han aplicado metodologías para la realización de diagnósticos participativos, encuestas y entrevistas. Además, han realizado talleres de artes para la comunidad, donde se trabajan sus problemáticas a través del arte. Concluyó señalando que el arte es un vehículo no violento para expresar cosas que no decimos.

### **Intervención de Luis Manuel Ochoa, Barrio, Arquitectura y Ciudad (BAC), Tlajomulco, Jalisco, México**

Señaló que el objetivo de su organización BAC es incidir en tres escalas: barrio, arquitectura y ciudad. En la tercera escala la de ciudad ha llevado a cabo un trabajo con el gobierno de Tlajomulco y con colectivos de artistas, para hacer posible una agenda que ha llegado a ser pública en temas de urbanismo táctico y diseño colaborativo, y que se cruza con las prioridades del gobierno de Tlajomulco de participación ciudadana.

### **Conclusiones y cierre de la sesión**

A lo largo de las experiencias recopiladas por parte de los ponentes se identificó que apropiarse del espacio es esa capacidad de los ciudadanos para incidir y decidir en conjunto con las administraciones y los gobiernos locales para que verdaderamente se llegue al punto de co-crear.

La moderadora, Margarita Sierra, insistió en que lo público es de todos, lo cual implica corresponsabilizarse y que la ciudadanía se haga responsable a través de la colaboración y la construcción, porque los gobiernos son insuficientes. Se concluyó que apropiarse es un

trabajo de todos y que se construye en conjunto entre los servidores públicos y la ciudadanía.

Las relatorías de las conferencias magistrales, mesas de intercambio de experiencias y demás actividades ocurridas en el marco de la 19ª Conferencia OIDP, llevada a cabo entre el 8 y el 10 de diciembre en Iztapalapa, México, fueron realizadas por un equipo de integrantes y voluntarios de la Dirección General de Planeación y Participación Ciudadana de la Alcaldía Iztapalapa 2018-2021.

Se decidió incorporar planteamientos e ideas expresadas en los distintos espacios de la conferencia, identificando especificidades de los distintos contextos, críticas a las metodologías o estrategias, debates abiertos al respecto de la democracia participativa, así como propuestas y aportaciones.

El equipo estuvo integrado por:

Lic. Maria de las Mercedes Camargo Flores

Mta. Meztli Nallely Esquivel Islas

Mto. Héctor Ulises Mejía Guido

Mto. Moisés Alejandro Quiroz Mendoza

Mto. Guillermo Arturo Edgar Perucho

Mto. Víctor Francisco Vite Bernal

Mta. Rocío Castro Jiménez

Mta. Angélica María Acosta Rincón

Lic. Melissa Daniela Martínez Riojas

Lic. Erandi Guadalupe Santana Quevedo

Lic. Hiram Elías Velázquez Morales

Dra. Minerva Ante Lezama